
Быть равными среди равных... 
 
Сегодня, спустя 30 лет, я выступаю не только, как свидетель, но и как 

непосредственный участник  сложных процессов, связанных с работой по 
подготовке необходимых материалов для повышения государственно-
правового статуса  тогдашней нашей автономной области. 

 
На тот момент, я работал вторым секретарем Горно-Алтайского 

обкома КПСС, был также и членом бюро Алтайского крайкома КПСС, 
поэтому не понаслышке знал, как наше мировоззрение, так и настрой 
руководства Алтайского края на эту животрепещущую тему. 

 
В этой связи, хочу рассказать о том, что предшествовало принятию 

Декларации о государственном суверенитете Горно-Алтайской автономной 
области. И о том, что объективно этот процесс был неотвратим!!! 

 
Многие годы, находясь под эгидой края, наша область не выделялась 

отдельной строкой в планировании материально-технического  снабжения и 
бюджете России. Т.е. мы не являлись, так называемой, учетной единицей. 

 
Многие, даже очень маститые московские, да и краевые чиновники о 

нашем регионе не имели представления. Это позволяло В.И.Чаптынову в 
шутку, но весьма саркастично, приглашать их в с.Джазатор откушать плоды 
местных цитрусовых культур. 

 
Решение распределения российских фондов и лимитов было передано 

краю. А в крае «своя рука владыка!», свои птичники на миллион голов, 
свинокомплексы на 100 000 голов, огромные откормплощадки КРС. 

 
Мы же оставались для края сырьевым придатком. Финансировались и 

снабжались по остаточному принципу. 
 
В целом, область по комплексу объектов занимала 59 место среди 

сельских районов края. По обеспечению жильем на 64 месте. По 
обеспечению местами в дошкольных учреждениях на 46, по оказанию 
платных услуг населению на 52 месте. 

 
Очень низок был уровень обеспечения населения водопроводной и 

канализационной сетью. Не предавалось надлежащего значения 
строительству предприятий перерабатывающих  отраслей, лесной и 
молочной промышленности. Лес на 95% вывозился «кругляком». А мясо 
почти полностью-в живом весе. 

 
Разумеется, вся прибыль от переработки этих ресурсов оставалась в 

российских и краевых предприятиях. И, неслучайно, Н.С.Лазебный с 



возмущением говорил, что мы получаем от края лишь объедки с барского 
стола! 

 
Ч.К.Кыдрашев также на сессии краевого Совета ставил вопрос о 

несправедливом распределении ресурсов. Попал в опалу. Освобожден от 
должности. Н.М.Киселев написал записку в ЦК КПСС с просьбой 
присоединить к нам с.Платово с его пахотными землями чтобы иметь свои 
концентрированные корма. Через три дня на пленуме ОК был снят с работы. 

 
Все это не остановило М.В.Карамаева. Он особенно остро ставил 

вопросы повышения госстатуса нашей области, будучи заместителем 
Председателя Верховного Совета РСФСР X созыва. 

 
Для всех нас, кто поднимал этот вопрос, была только одна цель–быть 

равными среди равных. Мы надеялись на развитие собственных 
производительных сил, подъем экономики, коренного улучшения жизни 
людей! 

 
Начало 90-х годов характерно «парадом суверенитетов»! И наши 

лидеры В.И.Чаптынов и В.И.Петров по две-три недели не возвращались из 
г.Москвы, решая многочисленные проблемы, связанные как с проблемой 
статуса, так и с текущим финансированием. А в стенах бывшего ОК КПСС 
кипела работа по написанию Конституции РА. Ее возглавил Д.И.Табаев, 
который иногда даже ночевал в своем кабинете. 

 
Большую практическую помощь ему оказывал С.С.Тюхтенев. 
 
Шла бурная дискуссия-быть или не быть министерствам нашей 

республики. Мы же понимали, что это приведет к раздуванию численности 
чиновников, к росту бюджетных расходов. Но, со временем, все-таки их 
пришлось создавать. 


